

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.

SUSCRICION

PARA PAMPLONA.

Un mes . . . 1'25 pesetas.
Tres meses . . . 3'50 .
Seis meses . . . 6'75 .
Doce meses . . . 12'50 .

ULTRAMAR

Seis meses . . . 15 pesetas,
Doce meses . . . 25 .

PAGO ADELANTADO.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.
Teléfono número 7.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 86, bajo y calle de San Gregorio, 25.

Pamplona 6 de Mayo de 1896.

Importante.

Rogamos á los señores suscriptores de fuera de la capital que están en descubierta, se sirvan ponerse al corriente en sus pagos.

La Administracion de este periódico no suspende el envío de EL ECO cuando termina una suscripción sin ser renovada, porque se hace cargo de que no siempre, ni en todas partes, es fácil girar el día que se quiere.

Siendo tan considerables los gastos que un periódico origina y tan grandes los perjuicios que se nos irrogan con la tardanza en los pagos, nos atrevemos á hacer esta indicacion á los señores suscriptores, en la seguridad de que será atendida.

LAS ROGATIVAS.

Nada hay más absurdo, más cruel y más irracional que el divorcio de la Criatura de su Creador; que el aislamiento del alma; que el desierto del corazón; porque la criatura está unida por lazo supremo á su Creador; porque el alma busca irresistiblemente un algo superior que ilumine los horizontes que debe recorrer; porque el corazón no se resigna á vivir sino en la atmósfera de afectos purísimos y vehemente que sean el estímulo constante y generoso de su febril actividad.

Y el hombre, en su vida, no se contenta con una existencia material, sino al familiarizarse con su existencia misteriosa á través del tiempo con el desarrollo de sus facultades; comprende que el espacio que alcanza su vista material y los instantes de su vida son muy menguados para lo que vislumbra y codicia su espíritu; ese elemento supremo que le imprime peculiar y soberano carácter en el orden de la Creacion.

Y lo que repugna al hombre, lo que el hombre rechaza y rechazará siempre por la ley natural, es el que se le condene al espacio y al tiempo; el que le desampare cruelmente el tutor de toda vida; que le deje abandonado á sus precarias fuerzas, que no le preste aliento cuando desfallezca, que no le consuele en sus tribulaciones, que no le otorgue apoyo en sus tremendos infortunios. Esto no se concibe ni puede concebirse, porque si se concibiera una maldición universal sería la terrible protesta con que el misero mortal respondería á tan absurda y horrible condenacion.

Preciso es que el hombre sienta los latidos de la fé; preciso es que el hombre crea en un Ser Superior á quien debe la existencia, preciso es que el hombre abrigue la seguridad de que durante su peregrinacion terrenal pueda levantar la vista al Cielo en actitud suplicante, y elevar una plegaria de gratitud inefable por el bien supremo de una existencia que presente eternos destinos; y de ruego humilde y fervoroso, de ruego de que la divina tutela le dispense constantemente esas gracias salvadoras que conjuran los grandes conflictos en que vé envuelta la humanidad; y que le allanan los caminos de la vida cuando las pasiones, las desgracias y la perdersidad los cierran ú obstruyen.

Tal es la ley de las leyes, tal es la relacion necesaria entre la tierra y el cielo, entre el hombre y Dios.

Los misterios que encierra la fé son altamente consoladores porque calman la ansiedad ardiente de nuestro espíritu sediento de verdades supremas; y ofrecen de continuo testimonios elocuentes de que la voz de la tierra llega á las alturas infinitas cuando es la voz de un creyente. ¿Cómo, pues, desconocer la eficacia de la oracion individual para obtener la paz del alma, que es el mayor bien del mundo? ¿Cómo desconocer la eficacia de la oracion colectiva, de esa súplica que los pueblos elevan á Dios, reconociendo su poder infinito, su amor infinito á las criaturas y las desventajas que los pueblos sufren por sus constantes culpas? ¿Cómo desconocer lo que significa el perdón de las ofensas? ¿Cómo desconocer lo grato que es al alma olvidar los agravios y es-

trechar la mano de quien se arrepiente de haberlos inferido? ¿Cómo suponer, sin mengua de la razon y de la fé, que Aquél que creó al hombre pueda abandonarlo á los rigores del azar? En manera alguna: no; no es posible hacer tan sacrílegas suposiciones, sin quebrantar las leyes más elementales de la lógica y ultrajar los sentimientos más puros del corazón. Hay que creer en la relacion constante, sin solucion de continuidad entre la tierra y el cielo; hay que creer que el cielo escucha los ayes de la tierra, que oye benigna las plegarias del creyente, y derrama sus gracias sobre los que las piden con el fervor de la contriccion y el entusiasmo de la esperanza; tal como la pide el corazón en su aislamiento, tal como la piden los pueblos; tal como la piden todos los que se unen para que, por medios extraordinarios, se remedien las desventajas que en determinados periodos ó en instantes terribles, afligen á la desvalida humanidad. Y esos ruegos tan conformes con las grandes leyes morales; esos ruegos que emanan de la fé y cuya legitimidad es evidente, encuentran su forma en las solemnes rogativas de la Iglesia.

JUAN CANCIO MENA.

A la Santísima Virgen del Puy.

Por tratarse del asunto á que se dedica, y además, por ser el autor colaborador de EL ECO DE NAVARRA, publicamos la siguiente composicion poética:

SONETO.

Yo quisiera llevar con el deseo salvando las distancias de los mares, Madre mia del Puy, á tus altares, de mi honrado uniforme el noble arreo.

Estas palmeras que orgullosas veo cubrir de sombra miseros hogares.

Sus palmas abundosas, cimbradoras, gala de la feraz tierra cubana, con las armas de España vencedoras, rendir quisiera ante tu augusta peana: porque son tus miradas protectoras; escudo fiel de la milicia hispana.

Por el artillero, FELIPE SÁDABA, H. O.

DE ESTELLA.

Una excursion á Abarzuza

¿Habéis leído, lectores ilustrados, una preciosa novela de don José de Pereda que se intitula *Sotileza*?

Si la habéis leído, recordareis aquél personaje, aquél bendito *Pae Apolinar* que, segun cuenta el novelista, estaba instruyendo en la Doctrina Cristiana á los niños de los pobres pescadores, y viendo que uno de los niños no tenia calzonces con que cubrir sus tiernas carnicitas se metió el buen *Pae Apolinar* en su alcoba, se quitó los únicos pantalones que poseía y quedándose él en calzoncillos, que la sotana cubria, puso los pantalones al niño ajustándoselos al cuerpecito á fuerza de arremangar.

Como es natural, al pobre chico le venian anchos.

Así me pasa á mí con estos tratos con las personas de la clase alta.

Me vienen anchos.

Pero, en fin, anchos y todo, yo me considero muy honrado con ellos.

Y basta de aritmética.

Aceptada la invitacion, ensillado mi caballo y una vez puesto en la silla; en cuatro trote me presenté en Abarzuza descalzando en la puerta de la casa de don Anastasio Munarriz.

A los postres de la comida llegué; saludé á los señores de la casa doña Clea del Villar y su esposo Sr. Munarriz y acepté un asiento en la mesa, donde en amabilísima conversacion estaban, además de los señores de Munarriz, los magistrados Sres. Ortiz, Burillo, Ariza, el fiscal Sr. Nieto, el Juez de Estella don Facundo de la Cruz, el Juez Municipal de Estella don Isidoro Santa Cruz, el Farmacéutico de Abarzuza don Ramon Iturría, el Médico y el sobrino de la casa don Victor del Villar.

Marañillado quedé de la amabilidad y esplendidez de los señores de Munarriz.

Hé ahí el menú de la comida:

Sopas de yerbas, cocido, espárragos, liebre, anguilas, pavipollos, salmón y gorrinillo.

Entremeses.—Salchichon y aceitunas.

Postres.—Pasteles y helado.

Vinos.—Jerez y Navarro.

Café.—Benedictino.

Chartrouse, Ron.

Cofiac y habanos.

Un baquete regio, dispuesto como es proverbial en la señora de Munarriz, con distincion innata, con galante naturalidad, en obsequio de los señores citados, amigos de la casa, en especial el Sr. Ortiz.

Mientras los señores magistrados recibian la visita de una comision del Ayuntamiento, Juez municipal y el Secretario el Sr. D. Victor del Villar me sirvió de cicerone en la visita que hice á la habitacion de la casa en que murió el general Gutierrez de la Concha.

En un entresuelo hay una gran sala con una sillera de damasco, una con sola en la que está el álbum y varios retratos entre los que vi uno de don Carlos de Borbon con una dedicatoria autógrafa que dice:—«Recuerdo de Abarzuza y de Lima á la Madre Munarriz.—Carlos.»

La Madre Munarriz, es una religiosa que está en Chile y que don Carlos saludó en su viaje á América, y que en el mundo fué la señorita Abdoña Munarriz, hija de la casa.

En el álbum vi las firmas de títulos, generales, turistas, soldados y personas de todas clases que dedican un recuerdo al valeroso Marqués del Duero cuyo retrato se ve en el muro del salon.

En la alcoba donde murió están los muebles y todo como cuando espiró el general.

Una cama de nogal con pabellon de guipur blanco, colcha de seda rameada, almohada y edredon raso pálido, tres sillas, mesilla, alfombra y lavabo.

Lo más notable es un cuadro antiquísimo al óleo que representa á la Santísima Trinidad.

El Hijo está clavado en la cruz y su factura, por la anatomía de su sagrado cuerpo y por el modo de caer el cabello de la imagen se parece mucho á la obra de Velázquez.

Arriba, en un nimbo de nubes aparece el Padre y el Espíritu Santo, y al pie de la Cruz están San Francisco y San Jerónimo.

El marco es de tanto ó más mérito que el lienzo.

Un ladrillo manchado de sangre se conserva en un marco enristalado con una inscripcion que dice:

«La sangre que se vé en este ladrillo procede de la herida que en el campo de batalla recibió el valiente capitán general de ejército señor don Manuel Gutierrez de la Concha, primer marqués del Duero, y que cansó su muerte el sábado 27 de Junio de 1874 en la casa de don Anastasio Munarriz en el lugar de Abarzuza.

¡Rogad á Dios por el eterno descanso de su alma!»

Viendo estos recuerdos de la muerte de un grande de España, soldado valeroso, no sé qué reflexiones acudían á mi mente deplorando nuestras luchas fratricidas en las que España ha desdrochado locamente su sangre, su valor y sus tesoros!

Parece que sonaban en mis oídos aquellas luminosas letrillas:

«todo se pasa.»

Fuíme á ver la iglesia, obra sólida, que tiene que admirar una hermosa sacristía de piedra en el coro.

Vi tambien una escultura, un Santo tallado, procedente de Iranzu.

Es una imagen que inspira mucha devocion; tan macerado, tan ascético, tan llagado.

Volví á la casa, tuvimos nuestro rato de charla con los señores de la casa á los que guardo agradecimiento de corazón por sus obsequios, y preparamos la marcha á Estella.

Los magistrados en dos coches y yo en mi gran caballo.

Y os digo que el acreditarme de *sporman hípico* me ha hecho sentir hasta el punto de que prefiero ir á pié.

H. O.

REVISTA.

Los periódicos han traído la noticia de que el clown Herman Zeitung quiso hacer el viaje de Madrid á San Petersburgo como si fuera una mercancía, una coleccion de platos y pucheros, por ejemplo. Se encerró en una caja, escribió en la tapa *fragil* y encargó á un mozo que lo llevara á la central del ferrocarril del Norte y lo facturase *porte debido*, es decir á pagar á la llegada.

—«A porte debido—le contestaron—no puede ir hasta allí. Solo puede remitirse á Irún.»

—«Volveré con la respuesta», dijo el mozo y se marchó.

Y allí se quedó la caja.

A las once de la noche un empleado de la central, dicen que oyó extraño ruido que se produjo en el interior de la caja, y sospechando despues por ciertos sintomas que la mercancía se estaba averiando, avisó al Jefe y luego á los guardias de seguridad.

Aplicaron el oído á la caja y notaron una respiracion fuerte como si dentro hubiera un cerdo.

Luego sospecharon fuera un ladrón oculto.

Levantaron la tapa y al ver un hombre exclamaron todos:

—«¡Un cadáver!»

Entonces el señor Zeitung salió de su habitacion con la rapidez que salen los diablillos en las cajas de sorpresa.

Lo llevaron á la prevencion y confesó que pretendia viajar gratis por carcer de recursos.

Se supo por el Juez que ese Mr. Herman hizo el viaje de Barcelona á Oporto y de Oporto á Madrid facturado en igual forma.

Estos viajes no le han costado dinero, los hizo á cambio de golpes y cardenales, debidos al cariño con que tratan las mercancías los mozos de los ferrocarriles. Cada vez que cargaban la caja resultaba Zeitung con un chichón y cada vez que la descargaban con un descalabro. Tenia aun en cura varias heridas.

Lo extraño es que en tan largas expediciones no hayan hecho polvo la mercancía.

Madrid quedó admirado de este modo de viajar y yo aseguro que ese clown no ha hecho más que plagiar á Mr. Pickers.

Este americano—sün recuerdo de la relacion—dió un dollar á un mozo de cordel de Nueva York, se encerró en un baul y una vez dentro le dijo:

«Factúrame en el primer buque que encuentres en el puerto sin importarte á donde me lleva.»

El baul fué recibido á bordo del *Azor*.

En alta mar salió de la caja aquel extraño viajero, miró en torno suyo con recelo; respiró con fuerza y exclamó cual otro general Izquierdo el día de la revolucion de Setiembre:

—«Hoy vengo al mundo. Mi mujer está allí y yo lejos de ella; en este momento principio á vivir.»

Puedo probar que esto no es invencion mia: lo lei hace muchos años.

Lo que ignoro es si la esposa de Mr. Pickers volvió á arañarlo; pero es casi seguro.

Como se vé Mr. Herman no ha hecho más que copiar á Mr. Pickers, por más que los motivos sean diferentes.

Pero hombre, ¡tan pronto!

Poco más de 15 días hace que subió el precio del pan y el viernes último volvió á subirlo el Ayuntamiento y los otros.

Excuso decir cómo aplaudieron los panaderos y como silbó el vecindario.

Lo mismo; igual que la otra vez.

No voy á discutir si la subida está justificada ó nó; nunca he pensado en los gastos que origina la fabricacion, porque el pan, como el salchichón, siempre lo compro hecho, sin firmas en el precio del trigo ni en el precio del cerdo.

Pero como el pan es un artículo de primera necesidad me lamento hondamente siempre que lo encarecen.

¡Pobres!... pobres.

El trabajo escasea, el jornal falta para comprar pan, y como el aumento siga, si han de comerlo se verán en el caso, de pagarlo al precio de los bizcochos.

Es necesario que llueva y que llueva pronto y que... pare á tiempo, porque si llueve mucho se aguachinan los campos y entonces tambien... sube el pan.

Si con relacion al precio del trigo vendiendo el pan al precio que lo vendian pierden los panaderos, la subida está en su lugar porque nadie debe trabajar de balde y menos perdiendo dinero.

Si con relacion al precio del trigo la subida no está justificada hay que llamar á Weyler para que bombardeé el Venculo que es el director de orquesta y debe hacer que los músicos entren á tiempo sin desafiñar.

Según *El Imparcial* del otro lunes con un nuevo procedimiento se ha conseguido que los panes sean baratos.

En estas cosas seguimos aquí la misma marcha que con los sombreros de copa alta; vamos siempre atrasados lo menos tres modas; vamos siempre atrasados.

Ignan del Romeral (Andalucia) un satiro al monaguillo.

¡Magnífica puntería! Tan fina lechuzca pegó el vecino de San Martin de Villate.

Apuntó este vecino con su escopeta á un pájaro que estaba en un árbol y dió á un alfiler que estaba en un tejado de enfrente.

Al dar cuenta del hecho al Alcalde, éste le dijo:

—«Amigo: cuando en adelante quiera Vd. matar un pájaro, apunte V á un alfiler!»

Ya sabe, despues de esto, lo que tiene que hacer el sacristan. Cuando quiera matar una lechuzca, apuntar á un monaguillo.

He leído en EL ECO que en Granada se ha cogido un rábano que mide 70 centímetros de longitud, 48 de circunferencia y pesa 9 kilogramos.

Despues de esta noticia, solo me ocurre admirar á la naturaleza y decir á mis lectores: «Si pasa por aquí ese rábano, compradlo.»

José.

Los efectos de la sequia y su remedio.

Viana 4 de Mayo de 1896.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy Sr. mio y de mi consideracion mas distinguida: La situacion precaria y difisilísima por que atraviesa gran parte de nuestra provincia, especialmente la llamada Ribera, efecto de la per tinaz sequia que todos lamentamos, me sugiere la idea de dirigirme á V. por si cree útil insertar en las columnas de su popular diario, siempre dispuesto á defender los intereses de los agricultores, algunas observaciones que de ser atendidas podrian contribuir, quizás, á aliviar en parte la terrible crisis que á pasos agigantados se viene encucima.

La cosecha de cereales puede considerarse perdida en toda esta region si la tan deseada lluvia no viene pronto á salvar una pequenísima parte de ella. La uva y la oliva será igualmente de escasos rendimientos pues que la tierra carece de la humedad necesaria para alimentar las plantas y, la cosecha de patatas, de suma importancia en esta comarca llamadas vulgarmente «el pan de los pobres», está así muy comprometida. En una palabra, la crisis cuyos efectos empezamos á tocar será de consecuencias muy funestas si nuestra Diputacion no pone pronto y eficaz remedio.

Hace próximamente dos meses que la clase jornalera nada gana porque no se puede hacer las labores de campo á causa de la falta de lluvias, y esta aflictiva situacion ha de continuar, desgraciadamente Dios sabe hasta cuando, puesto que la falta de cosechas paraliza todas las faenas propias de la agricultura.

Varios son los proyectos que por cuenta de la Exma. Diputacion se han hecho de los diversos ferro carriles económicos que la red de nuestra provincia abarca. Parece ser que todos, ó la mayor parte de estos ferrocarriles, darian un interés bastante al capital invertido, aparte de los beneficios que al pais reportarian su construccion y explotacion. Los pueblos interesados se darian, á

El teniente coronel de Saboya con las fuerzas a sus órdenes bató a la partida de Aguirre en el lago de Dos Hermanas. Los rebeldes dejaron 14 muertos en el campo; la columna tuvo tres heridos.

El coronel Molina encontró cerca de Colon-Matanzas a la partida de Ramirez, matándole siete hombres.

La columna Alda, en Sarataga, sostuvo un encuentro con una partida a la que causó dos muertos y varios heridos e hizo un prisionero.

En este combate sostuvieron lucha personal el teniente Redondo y el sargento Perez; el caballo que montaba el teniente coronel fué muerto por el insurrecto que luchaba con Redondo, y a su vez el rebelde murió de un tiro de revolver disparado por aquel jefe.

El capitán de la guardia civil Hernandez, bañó al enemigo en Alquizar, haciéndole siete muertos.

En dicho pueblo se han presentado a indulto seis insurrectos armados.

Los heridos en Cacarañicora.

En el vapor «Triton» han llegado a la Habana los heridos en el combate sostenido por Suarez Inclan al tomar el campamento de Cacarañicora. Dichos heridos, que han tenido un cariñoso recibimiento, ingresaron en el hospital militar de la Habana.

Cabecillas heridos.

Otro telegrama oficial de Veyler dice que, según noticias, fueron heridos en el combate de la actual los cabecillas Socorro, Pino y Rojas.

El cañonero «Pinzon»

La tripulación del cañonero «Pinzon» vivió en la costa, y cerca de Bahía Honda, un grupo de insurrectos. Acercóse el cañonero para hacerles fuego y los rebeldes huyeron sin oponer resistencia, apoderándose nuestros marinos de un bote con municiones.

Un fuerte insurrecto.

El crucero «Marqués de la Ensenada», que conducía al almirante señor Navarro, apercióse en Laguna Cortés a varios insurrectos que estaban ocupados en levantar un fortín.

Desde el crucero se dispararon 37 granadas y se echaron al agua dos botes. Los insurrectos abandonaron su fosa y huyeron a esconderse en la próxima mangüa.

Los marinos de los botes saltaron en tierra y destruyeron el fortín que se estaba levantando y se apoderaron de varias herramientas y una bomba para elevar agua.

Crueldad de los rebeldes.

En las cercanías de Amarillas los insurrectos han macheteado cruelmente a una señora y dos niños, produciendo el hecho la natural indignación.

Muerte de Lacret.

Se dice que el cabecilla Lacret ha muerto a consecuencia de la herida que recibió en el cuello, en el combate que hubo el domingo entre sus partidas y la columna del coronel Molina.

Concentración de cabecillas.

Se cree, con algún fundamento, que se hallan reunidos en el Camagüey los cabecillas Rabi, Calixto García y Roloff, acompañando al titulado gobierno de la república cubana.

Incendio de un pueblo.

Grupos numerosos de insurrectos prendieron fuego en la noche del 3 a varias casas del pueblo de Punta Brava. En el incendio perecieron abrasados algunos habitantes. El resplandor del incendio se veía desde la Habana.

Sallieron fuerzas en auxilio del pueblo y se dispersó al enemigo, causándole 40 bajas.

Laborantes apreados.

El general Pin ha detenido a varios sospechosos, entre los cuales se encuentra Marcos García, alcalde de un importante pueblo. Como éste se niega a entregar la alcaldía, el general Pin ha puesto el caso en conocimiento de Weyler.

El padre de Moncada.

Ha llegado a Bahía Honda el padre del teniente Moncada—que fué muerto en la acción de Cacarañicora—con objeto de visitar la tumba de su héroe hijo.

El teniente Moncada marchó voluntario a la campaña, y a pesar de tener licencia por enfermedad, quiso continuar en las operaciones, muriendo al asaltar el fuerte insurrecto.

Bolsa de Madrid.

COTIZACION OFICIAL COMPARADA.

Table with 3 columns: Item, Dia 4, Dia 5. Includes items like 'Deuda perpetua a por 100 int.', 'Billetes de Cuba (1886)', 'Cambios con Londres'.

En el Corro se ha cotizado el 4 por 100 interior a 63, descendiendo de la cotización anterior por los rumores exagerados de la enfermedad de Cánovas, como se dice más atrás.

El exterior español se cotiza en París a 63 68, mercado sostenido.

SEGUNDA CONFERENCIA

MADRID 5 (11 noche).

Jefes y oficiales heridos.

Según telegrama oficial de la Habana han ingresado en el Hospital militar los jefes y oficiales heridos que fueron heridos en el combate de Cacarañicora:

Del batallón de San Fernando: Teniente coronel Moreno Navarro, a quien se le han amputado los dedos de la mano izquierda; comandante Balboa Borra, herido en el brazo derecho, con contusión en los tejidos, y capitán Murcia, con herida en el muslo derecho.

Del batallón de Baleares: Comandante Fernandez Guerra, con ligera herida en la rodilla izquierda y una contusión leve en la derecha; capitán Ariel, con herida de bala en la pierna derecha y dos contusiones muy graves, en la izquierda.

Del batallón de Cantabria: Comandante Francisco Mol, con una herida de bala en la pierna izquierda y otra en el brazo con salida por la parte anterior de la muñeca.

El gobierno rebelde.

De la Habana telegrafian que el gobierno insurrecto ha permanecido durante estos días en el Camagüey, reuniéndose con los cabecillas Calixto García, Roloff y Rabi. El objeto de esta cita ha sido el ocuparse en

concertar las operaciones militares que han de emprender las partidas rebeldes, tanto en el momento como cuando comience la estación de las lluvias.

Cleveland y Lée.

El periódico «Nueva York Herald» en su edición de París, publica un telegrama de Washington, en el que se dice que el general Lée, nombrado cónsul de los Estados Unidos en Cuba, ha sido llamado por el Presidente de la República Mr. Cleveland, para recibir instrucciones.

El general Lée permanecerá algunos días en Washington y celebrará varias conferencias con Mr. Olney, el ministro de Estado yankee, saliendo para la Habana la semana próxima, para tomar posesión de su cargo.

La indemnización marroquí.

Ha quedado ya nombrada la comisión encargada de recoger en Tanger el último plazo de la indemnización que ha de pagar el Sultán de Marruecos a España, según el tratado de Marrakesch.

El amortizable.

Carece por completo de fundamento, según aseguran en el ministerio de Hacienda, el rumor de que se pensaba en hacer una conversión de la deuda amortizable en 4 por 100 perpetuo.

El arriendo de tabacos.

También dicen en el ministerio de Hacienda que no se ha resuelto aún la prórroga del contrato con la Tabacalera.

El ministro del ramo dicen se inclina a la prórroga; pero, siempre que las condiciones de la sociedad arrendataria sean aceptables por el Estado.

Subasta de plata.

Es muy probable que no vuelva a anunciarse la subasta para la adquisición de 28.000 kilos de plata en barras, para acuñación de moneda, en vista del resultado de las anteriores subastas.

Un crimen misterioso.

Se ha descubierto en una casa de Almonacid—Toledo—un cadáver que se hallaba enterrado en uno de los departamentos del edificio.

Se sospecha que se trata de un crimen misterioso.

Martinez Campos.

Se dice que el general Martinez Campos abraza el propósito de asistir al Senado desde el primer día, con objeto de tomar parte en las discusiones del problema cubano. Por lo tanto, el general desiste de su proyectado viaje a Alemania.

Cabriñana y Bosch.

Para el día 19 del corriente se ha señalado de nuevo el juicio verbal entre el marqués de Cabriñana y Bosch, con motivo de las denuncias de aquél contra el exalcalde de Madrid.

La enfermedad de Canovas.

El periódico ministerial «La Epoca» hablando de la enfermedad del señor Canovas afirma que es una indisposición levisima, que no le impedirá asistir al Consejo de ministros que ha de celebrarse mañana en la Presidencia.

Bolsin.

En el Bolsin se ha cerrado el 4 por 100 Interior a 63,05 dinero, y a 63'10 papel. También el Corro, a última hora subió cinco céntimos, cotizándose a 63'05.

TELEFONEMAS ÚLTIMA HORA.

Madrid 6 (2'28 madrugada.)

Horrorosa catástrofe.

En Alosno, pueblo de la provincia de Huelva un horroroso incendio ha reducido a cenizas un edificio en el que había reunidas multitud de personas con el objeto de bailar.

El fuego se inició en el salón de baile y crese que el hecho se debe a una mano criminal. La confusión y el espanto que cundieron entre los concurrentes no son para describirse; ni el resultado puede ser más fatal. Han perecido seis personas y otra ha resultado contusa.

Ha sido detenido el presunto autor del hecho.

Madrid 6 (2'40 madrugada.)

Varios encuentros.

El general Weyler en un despacho oficial que envía, dice que en Guantánamo, nuestras tropas han tenido algunos encuentros con los insurrectos en uno de esos encuentros nuestros soldados se apoderaron de un campamento, lo incendiaron y dieron muerte a algunos rebeldes, haciendo también dos prisioneros.

En jurisdicción de puerto Principe, la columna que manda el general Castellano tuvo una lucha con los rebeldes; mató a cuatro e hirió a cinco. En las Villas también han sido rechazados los insurrectos, ocasionándose numerosas bajas.

Las partidas que merodeaban por Guayabal y Aguacate han sido derrotadas; y aunque no es considerable el número de bajas que han tenido, por no dar frente a nuestras columnas, sábese que los insurrectos han tenido seis muertos.

Madrid 6 (2'42 madrugada.)

El batallón de Burgos.

El general Weyler notifica que el batallón de Burgos ha sorprendido al enemigo que ocupaba un campamento.

Cuando la partida insurrecta quiso darse cuenta de la sorpresa ya tenía que lamentar la muerte de diez rebeldes, y los numerosos heridos que se le ocasionaron.

Solo un soldado del batallón murió.

Madrid 6 (2'44 madrugada.)

Fechorias de los insurrectos.

Dos horas antes de que pasara un tren, estalló una gran bomba entre las estaciones del Sumidero y Limonar: afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

Madrid 6 (2'46 madrugada.)

El batallón de Cantabria.

El batallón de Cantabria ha conseguido un lauro más; pues en Amieba encontró a dos partidas rebeldes con las que ha sostenido una empeñada lucha. El batallón de Cantabria, aunque menor en número de hombres, ha conseguido poner en dispersión al enemigo ocasionándole bastantes bajas; y sin que hasta ahora se tenga noticia de que el citado batallón las haya experimentado.

Madrid 6 (2'48 madrugada.)

Derrota de incendiarios.

La guardia de Gútra ha sostenido un fuerte tiroteo contra un numeroso grupo de incendiarios, a los que se les ha causado algunos muertos. En San Diego se han presentado cuatro a las autoridades.

Regaliz Pectoral L.B. A BASE DE ALQUITRAN

La Superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella. PRECIO DE LA CAJA: 3 REALES. EN TODAS LAS FARMACIAS. Deseñarse La Marca L. B. en rojo, en la caja que rodea la caja. Fabrica en Bayona: L. B. S. S. S.

Nodriza.

Hay una casada, de 22 años de edad y con leche de un mes, que desea criar en su casa del pueblo de Murieta, tierra de Estella. Darán razon San Nicolás, núm. 32, principal. 3-1 p.

Ternero

En el trayecto de Villava a Pamplona se extravió el domingo por la noche un ternero color rojo, está marcado con una cruz en la anca izquierda. La persona que sepa su paradero se servirá avisar a Domingo Chiqui, en Cuatro-vientos. 3-1 p.

Liquidacion

de vajilla, ferreteria y otros géneros a precios que nadie sale de esta casa sin comprar. Nota. Se reciben géneros todos los días. 74—Plazuela de San Nicolás—74. 10-1

Pérdida.

Ayer se extravió un billete del Banco de 50 pesetas. La persona que lo hubiese encontrado se servirá entregarlo en las Factorías militares y se le gratificará. 2-1

Salvadora Bustillo, modista

Tiene el honor de participar al público que ha regresado de París con los últimos modelos y novedades en sombreros para señoras y niños, y al mismo tiempo le ofrece su nuevo establecimiento en la Plaza de la Constitución, 44. 2-1

NODRIZAS.

Se necesitan diariamente nodrizas que deseen criar en casa de los señores, siempre que reúnan buenas condiciones y se presenten con documentos expedidos por el Cura párroco y Alcalde del pueblo de su residencia garantizando su buena conducta, y a más la fé de bautismo del recién nacido.

Antes de la salida del pueblo debe darse aviso, escribiendo al director de LA PROTECTORA INFANTIL Calle de Santa Ana, 37 principal—Barcelona

Pastos.

Se arriendan en pública licitacion el día 8 del actual, hora a tres de la tarde, los del término de Donamaria, jurisdicción de Abillas, propios de la Casa de Teva, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en casa del Administrador que suscribe y en la Notaría de don Carlos Moreno, de Casante, donde se verificará la subasta.

Asimismo se arriendan los pertenecientes al término de Ler, jurisdicción de Casante, admitiendo proposiciones en pliego cerrado en la referida Notaría, hasta el día 7 inclusive. Abillas 1.º de Mayo de 1896.—Casimiro Gensor. x 4-3

Subasta.

El Ayuntamiento de la villa de Falces ha acordado proceder al arreglo de dos calles, celebrando al efecto la correspondiente subasta en el salón de actos públicos de la Casa municipal el día once de Mayo, a las once y media de la mañana, bajo las condiciones y pliego que se hallan de manifiesto en Secretaría, habiendo sido presupuestadas las obras que han de ejecutarse para el arreglo mencionado, en la cantidad de cuatro mil trescientas diez pesetas.

Falces 28 de Abril de 1896.—El Alcalde presidente, Manuel Oite. x 8-5

Primera Comunión.

Se han recibido las últimas novedades en recordatorios expresando la fecha de tan solemne acto; devocionarios, rosarios, medallas, tarjetas, estampas y otros artículos.

Nueva remesa de papel de cartas fantasía, artículos, de piel, objetos de dibujo y toda clase de objetos de escritorio: boquillas de ámbar y ceceo. Inmenso surtido en artículos religiosos. San Nicolás, 6 y 8—Casildo Iriarte. 29 1, 3, 5, 6 y 7 6-5

Venta

de la casa números 6 y 8 de la calle de la Estafeta de esta ciudad. Los títulos se hallan de manifiesto en la Notaría del Lcdo. D. José Belascoain Landa Chapitelá, 21, 1.º izquierda. 136 y 9 4-3

Ayuntamiento Constitucional

DE PAMPLONA.

A las doce de la mañana del día 13 del actual se sacará por segunda vez a subasta el suministro de 627 metros cuadrados de losa de Tafalla, 668 metros lineales de cordón y 27.359 adoquines de piedra de Ezacaba, con sujeción al presupuesto, pliego de condiciones modificado y modelo de proposición que obran de manifiesto en la Secretaría Municipal.

Pamplona 5 de Mayo de 1896.—Por acuerdo de S. E., Agapito Goñi, Secretario.

Unico depósito de harinas

DE CASTILLA.

—Marcas acreditadas, clases varias y selectas.— San José Barrasa Hermanos, Taconera, 18. PAMPLONA. x 8-1

Nodriza.

Desea criar para casa de los padres ó para su casa; tiene 25 años, viuda, y leche de cuatro meses. Dirigirse: Salustiana Andueza, Lorca. 3-1 p.

Fundicion de campanas.

El día 26 de Abril se anunció en EL ECO per el presidente don Clemente Gorri, Párroco de San San Martín de Unx, que fué bendecida una campana del peso de 80 arrobas, destinada a prestar servicio en aquella Parroquia.

Dicha campana fué construida en el mismo pueblo, por don Nicomedes Haro y don Agustín Ruiz, fundidores en esta Diócesis hace muchos años y que tienen hechas bastantes obras, entre otras para San Lorenzo de Pamplona, para San Agustín, para los Corazonistas, para Capuehinos, para el Asilo de la Magdalena, para Aolz, para Lumbier, para San Miguel de Estella y para varios puntos y pueblos de esta comarca. Hace 20 años que son sucesores de los Mendozas. Recomendamos a los señores Párrocos y demás que deseen fundir, se dirijan a ellos en Pamplona

MAYOR, 83. 6-3

Colocacion

A los señores dueños de cafés, hoteles y Casinos. Hace algunos días que ha venido de Buenos Aires un jóven deseando colocarse en el ramo; está acostumbrado al servicio en buenas casas de América.

Para informes dirigirse calle de los Mártires de Ciraquí, núm. 44, piso 2.º 4-3 p

A las señoras.

A primeros de Mayo llegó a esta capital la renombrada modista de sombreros madame Amélie Coutens, con un gran surtido de sombreros para señoras y niñas de excelentes modelos y a precios económicos.

También se encarga de arreglos. 8-4

Venta

de las obras escritas por el célebre don José Yanguas y Miranda referentes a Navarra: Diccionario de las antigüedades, Diccionario de los Fueros y Leyes, Diccionario de palabras antiguas que se hallan en el Archivo provincial, Historia compendiosa, Conquista de Navarra y la Crónica del príncipe de Viana.

San Gregorio, núm. 26, 5.º 10-2

Cerrajería

En la nueva cerrajería de Joaquín Bea se trabaja en todo lo concerniente al ramo y se arreglan y pintan camas sobre barato. 35—MAYOR—35. 3-2 p

Se arrienda

la tienda de la casa núm. 77, de la calle Mayor, con espaciosas bñjeras y obradores propios para un certero, en la misma casa informarán. 8-2

Moliao de Falces

El que quiera interesarse en el arriendo de este molino puede hacer sus proposiciones y presentarse al que suscribe dentro del plazo de 20 días. Se facilitarán cuantos datos se deseen. Aldeanueva del Ebro 25 de Abril de 1896.—D. Alfonso Pernaut. 10-5

Aprovechad la ocasion

Persianas superiores y papel pintado para habitaciones. Las personas que necesiten estos dos artículos recibirán un 15 por 100 de rebaja sobre la tarifa de los demás. No equivocarse—Mayer, 43, tienda de Antonio Astruc. 15-6

Modista

Confeccion esmerada de trajes y sombreros, elegante corte francés. Se hacen arreglos de sombreros por la última Moda desde 1'50 pesetas. Se lavan y arman capelinas. MERCADERES, 19, 3.º 8-2

Advertisement for DON MATEO ESTREMER Y SANTOS. Includes a cross symbol and text: 'Ha fallecido el lunes 4 del corriente R. I. P. Su desconsolada esposa D.ª Petra Jáuregui, hijas, padres, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, tíos, primos y demás interesados SUPLICAN a sus numerosos amigos y a los que por olvido no hubiesen recibido esa leña, se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a los Funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la Iglesia parroquial de San Saturnino hoy miércoles, 6 del actual, a las once y media de la mañana, por lo que recibirán especial favor. El duelo se despide en la Iglesia. Pamplona 6 de Mayo de 1896.'

